

1 Jahreszahlen

Aus diesem Zahlensalat kannst du zwei Jahreszahlen zusammensetzen, den Beginn und das Ende des zweiten Weltkrieges:

_____ bis _____

9 3 9 1 1 9 5 4

3 Bomben auf Schaffhausen

Schau dir den Film an und schreibe zwei Eindrücke auf.



4 Die Frontisten

waren eine nazifreundliche Bewegung. Auch in Schaffhausen schlossen sich viele dieser Partei an.

Schau dir den Film dazu an. An wen erinnern dich die Redner?

5 Auch Schaffhausen ruft zur Anbauschlacht auf

Betrachte das Foto und kreuze an:

- Der junge Mann zeigt seiner Freundin sein tolles Gefährt.
- Während des Krieges waren die Nahrungsmittel knapp: Nach dem Pflügen werden hier Kartoffeln oder Getreide oder Gemüse angebaut.
- Die beiden verrichten letzte Arbeiten, bevor der Rasen für den Fussballplatz gesät wird.



6 Aktivdienst

Lies den Text zum Thema Aktivdienst und ergänze:

„Nicht wenige unter ihnen waren während des Krieges _____ bis _____ Tage im Dienst und oft _____ von ihren Familien getrennt.“

Was bedeutete es für die Familie, wenn der Vater im Aktivdienst war?

Als Vergleich: Seit etwa wie vielen Tagen bist du Schülerin oder Schüler der Oberstufe?



7 Rationiert!

In den Kriegsjahren waren viele Lebensmittel rationiert. Jeder Erwachsene und jedes Kind besass eine Rationierungskarte. Du hättest also beim Einkaufen zuerst deine Karte zeigen müssen. Darauf steht, wie viel Zucker, Reis oder Teigwaren du pro Monat kaufen kannst. Mehr gab es nicht! Für eine vierköpfige Familie braucht es rund 500 g Teigwaren für ein Mittagessen. Wie viele Mahlzeiten mit Teigwaren konnte die Familie im Monat essen?

Was gab es an den andern Tagen zum Mittagessen?



8 Neues in den 1950er Jahren (im nächsten Raum)

In der Zeit nach dem Krieg herrschte eine grosse Aufbruchstimmung. Schau dich in diesem Raum um, und zeichne etwas Typisches aus den 1950er Jahren ab! (Du kannst auch auf der Rückseite des Blattes zeichnen)



Zeichnen, Notizen...

Schaffhausen im 2. Weltkrieg

Liebe Schülerin, lieber Schüler

Schaffhausen war während des 2. Weltkrieges vom Kriegsgeschehen gleichzeitig bedroht und betroffen.

Hier in der Ausstellung erfährst du, warum das so war. Du hörst vom Schicksal der Flüchtlinge an der Landesgrenze, machst dir selbst ein Bild von der schwierigen Lage für die Bevölkerung und erfährst, warum nach dem 1. April 1944 überall über Schaffhausen berichtet wurde.

Zum Glück ging diese Kriegszeit vorbei, und die 1950er Jahre standen unter ganz andern Sternen!

Wir wünschen dir einen spannenden Rundgang!



Name:
